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El Siete portada 8 columnas/Pág. 4/ 1 plana//Comunicado 
El Heraldo portada 1/8 de plana/Pág. 9/ 1 plana 
La voz portada 8 columnas/Pág. 3/ 1 plana 
Noticias portada ¼ de plana/Págs. 12 y 13A/ 2 planas 
Diario de Chiapas portada robaplana/Pág. 30/ 1 plana 
El Sol del Soconusco portada 8 columnas/Pág. 2/ 1 plana 
Chiapas hoy portada 8 columnas/Pág. 4/ 1 plana 
El orbe portada 8 columnas/Pág. 2/ 1 plana 
Grafico Sur portada robaplana horizontal/Pág. 25/ ½ plana 
La voz del norte portada 8 columnas/Pág. 4 /1 plana 
Cuarto Poder en línea/Portada 8 columnas 
Es! En línea/Portada 8 columnas 
Diez Noticias/Canal 10/SCHRTyC 
ASICH.com 
Tuxciudad.com 
Osadiainformativa.com 
Tiempoyforma.com 
CUMPLE CHIAPAS CON NUEVO SISTEMA DE JUSTICIA PENAL ANTES DEL PLAZO 
CONSTITUCIONAL 
Chiapas cumplió con la instauración del Nuevo Sistema de Justicia Penal tres meses antes 
del plazo constitucional pactado, anunció el gobernador Manuel Velasco Coello.  
Acompañado del magistrado Juan José Olvera López, titular de la Unidad para la 
Implementación de la Reforma Penal del Consejo de Judicatura Federal, y del magistrado 
presidente del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura del Estado, 
Rutilio Escandón Cadenas, el mandatario detalló que el objetivo de este sistema es 
garantizar una impartición de justicia pronta y efectiva para la población. 
En este sentido, agregó, se cumple satisfactoriamente con el compromiso de contar con 
mayor infraestructura física y tecnológica, así como con personal más y mejor capacitado 
para modernizar la forma de rendir justicia y acercarla a las y los chiapanecos de los 122 
municipios, sin distingo alguno. Ante consejeros jurídicos, jueces, magistrados e 
integrantes de colegios y barras de abogados, Velasco Coello reconoció que este reto se 
logró gracias a la coordinación interinstitucional y al apoyo de la Federación, a través del 
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secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong.  En su intervención, el magistrado 
Juan José Olvera López reconoció a Chiapas por ser de las primeras entidades que han 
dado este importante paso para optimizar el nuevo modelo de justicia penal y exhortó a 
todos a continuar trabajando para hacerlo efectivo en favor de las y los mexicanos. 
 

 
Diario/pág.29/cuarto de plana plus 
DIF estatal brinda tratamiento y rehabilitación 
Se brindaron un total de 4,832 ayudas técnicas a 2,932 personas con alguna discapacidad; 
así mismo se proporcionaron 5564 consultas médicas especializadas en medicina de 
rehabilitación, ortopedia, traumatología y neuropediatría.  
 

 
Diario/pág.31/cuarto de plana 
Otra vez dejan plantados a desplazados 
Luego de que por segunda ocasión intentaran retornar a sus hogares, decenas de 
desplazados del conflicto que vive este municipio, se dijeron burlados y engañados por el 
coordinador de subsecretarías de gobierno, quien los convocó a un diálogo en la curia 
diocesana y a la que no asistió άdemostrando su irresponsabilidad y falta de capacidad 
para solucionar el conflicto que él mismo ha estado generandoέ.  
 
Diario/pag. 10/1/2 plana 
Heraldo/pag. 11/1/4 plana plus 
Respalda Manuel Velasco Coello cultura y tradiciones de Chiapas 
 Al acompañar a la presidenta del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) 
Chiapas, Leticia Coello de Velasco, a la Tradicional Comida del Recuerdo, el secretario 
general de Gobierno Juan Carlos Gómez Aranda reiteró el respaldo del gobernador 
Manuel Velasco Coello a la cultura y tradiciones en la entidad, como es la Feria de la 
Primavera y de la Paz, que este año cumple 148 años de ser una de las fiestas más 
representativas de Chiapas. 
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En entrevista, el responsable de la política interna del estado destacó el cariño y aprecio 
que Velasco Coello tiene por San Cristóbal de Las Casas, la tierra de sus mayores, porque 
es un lugar emblemático de la diversidad cultural y natural de Chiapas, uno de los Pueblos 
mágicos que son orgullo de México y del mundo. 
 

 
Diario/pág.9/robaplana 
Instalarán segundo periodo ordinario de sesiones 
La diputada Judith Torres Vera convocó a instalar el próximo viernes 1 de abril a las 13 
horas, el segundo periodo ordinario de sesiones correspondientes al primer año de 
ejercicio constitucional de la LXVI Legislatura.  
 
Diario/pág.137cuarto de plana horizontal/Silvano Bautista 
Más tiempo para madres trabajadoras: Escobedo 
Con la finalidad de que las mujeres embarazadas o en la etapa de lactancia puedan 
cumplir de manera más efectiva su rol en esta etapa de sus vida, la diputada local del PRD, 
Elizabeth Escobedo, trabaja en la elaboración de una iniciativa de ley que permita reducir 
de 8 a 6 horas, la jornada laboral de las madres trabajadoras.  
 
Noticias/Pág.3/roba plana horizontal  
Sumarán esfuerzos par impulsar el sector educativo 
La Comisión de Educación y Cultura de la LXII legislatura coadyuvará con la nueva titular 
de Educación para socializar la reforma educativa y que se cumpla el ovjetivo de majorar 
la formación de los alumnos, dijo la vicepresidente de la LXVI Legislatura local Judith 
Torres Vera.  
 

 
El Siete Pág. 13/ ½ plana/Comunicado 
Presentarán libro "La poesía" de Jaime Sabines y sus grandes temas 
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El Gobierno del Estado de Chiapas a través del Consejo Estatal para las Culturas y las Artes 
(Coneculta-Chiapas) invita a la presentación del libro La poesía de Jaime Sabines y sus 
grandes temas. Una aproximación filosófica y científica, de Iliana Godoy, que se realizará 
el viernes 1 de abril a las 19:00 horas en el auditorio general del Centro Cultural de 
Chiapas Jaime Sabines. La autora nos ofrece un estudio alternativo y una mirada diferente 
a la poesía de nuestro poeta mayor. Godoy afirma que tanto el filósofo como el poeta 
buscan una interpretación universal del ser humano y del mundo porque ambos son seres 
con hambre de lo absoluto. 
 
El Siete Pág. 13/ robaplana horizontal/ASICH 
Se busca en conjunto con los ganaderos, alternativas para superar la falta de agua 
El secretario del Campo en Chiapas, José Antonio Aguilar Bodegas sostuvo que no tienen 
registro de ganado muerto por sequía, en tanto de manera coordinada con las uniones y 
asociaciones ganaderas, así como los presidentes municipales se busca alternativa para 
enfrentar el problema del estiaje. Sostuvo que la falta de agua en estos momentos no 
puede ser considerado por algunos como una responsabilidad gubernamental, sino se 
trata de un fenómeno que se presenta año con año y ahora poco más agudo, por lo que se 
vino trabajando desde agosto del año pasado para que se establecieran parcelas de 
demostración para almacenar alimento y agua para el ganado. 
 
El Siete Pág. 14/ ¼ de plana/Comunicado 
A través de Norma ISO 9001:2008 se brinda una mejor atención a la población 
Autoridades de la Secretaría de Protección Civil en Chiapas dieron a conocer que las 
acciones efectuadas en esta dependencia estatal se rigen bajo el Sistema de Gestión de 
Calidad Norma ISO 9001:2008, que permite brindar un servicio eficiente y oportuno a la 
ciudadanía. Cabe destacar que en el momento que una organización se rige bajo un 
sistema de calidad ISO, se plasman en un documento paso a paso las actividades que se 
desarrollan dentro de algún proceso, lo que permite eficientar la velocidad y calidad con la 
que se desarrolla el trabajo, generando un beneficio directo para la población. 
 
El siete Pág. 15/ ¼ de plana/Osiris Salazar 
Nuevo secretario se reúne con pescadores 
Unas  de las instrucciones  del gobernador Manuel Velasco Cuello, es mantenernos muy  
cercanos a través del dialogo con  el sector pesquero esto con finalidad  de que la 
economía no golpee sus  bolsillos   de manera coordinada, haremos proyectos, tocare 
puertas  para que los pescadores sean beneficiados, sostuvo  en su primer encuentro con 
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los pescadores  el titular de la Secretaría de Pesca y Acuacultura en Chiapas, Manuel 
Narcia Coutiño. En entrevista con el nuevo secretario de Pesca Manuel de Jesús Narcia   
expresó  que la  responsabilidad  asignada a su persona le obliga  a poner lo mejor de sí  
coordinando esfuerzos con la Federación, el Estado y los ayuntamientos, en beneficio de 
las familias que obtienen de la pesca su principal sustento. 
 

 
¿El Mirador Volado?, no sé de él; Tuxtla lo que necesita son playas: Fernando 
Castellanos/El Estado 
De ser uno de los proyectos más anunciados por las diferentes fracciones políticas tanto 
municipal, estatal y federal, tal parece que la construcción del mirador volado que se 
ubicaría en una de las paredes del Cañón del Sumidero, empieza a incomodar a los 
funcionarios al no cumplirse los tiempos estipulados. 
Y es que ahora resulta que el presidente municipal de Tuxtla Gutiérrez, Fernando 
Castellanos Cal y Mayor se hace el desentendido del tema, a pesar que a los capitalinos ya 
les costó, sólo por estudios de impacto ambiental, un millón de pesos, tal como lo afirmó 
Joaquín Zebadúa Alva, director regional de Frontera Sur, Istmo y Pacífico Sur de la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) el pasado 9 de junio. 
Sin embargo, el edil capitalino ahora asegura que desconoce del tema y que es la 
Secretaría de Turismo del estado la encargada del proyecto por lo que no sabe qué pasará 
con los recursos invertidos por la federación, el estado y la localidad que él gobierna. 
ά9s un proyecto de la Secretaría de Turismo del estado, estamos esperando la respuesta 
ŘŜ ŜƭƭƻǎΧέΣ ǇŜǊƻ ΛǎŀōŜ ǇƻǊ ǉǳŞ Ŝǎǘł ŘŜǘŜƴƛŘŀΚΣ ǎŜ ƭŜ ƛƴǎƛǎǘƛƽ ŀƭ ŜŘƛƭΦ ά5ŜǎŎƻƴƻȊŎƻΣ Ŝǎ ǳƴ 
ǇǊƻȅŜŎǘƻ ŘŜ ƭŀ {ŜŎǊŜǘŀǊƝŀ ŘŜ ¢ǳǊƛǎƳƻέΣ ŜǎǇŜǘƽΦ 
En el mismo tenor de los atractivos turísticos, el edil capitalino reconoció que la afluencia 
turística no fue la esperada para la capital, de tal manera que se mantuvieron cifras que 
no superaron el 80 por ciento de la ocupación hotelera. 
 
La Voz del Sureste/ 1 módulo/ 9/ robaplana. 
Supuestos normalistas vandalizan el parque central de Tuxtla. 
Tuxtla Gutiérrez.- Un grupo de jóvenes con los rostros cubiertos, arribaron al Parque 
Central de esta ciudad y destrozaron una unidad de transporte público, así como 
inmobiliario del Gobierno del Estado que serviría para saldar el pago del programa 
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amanecer. Fuentes extraoficiales informaron que podrían pertenecer a la Coordinadora de 
Estudiantes Normalistas de Chiapas, quienes exigen el pago de becas atrasadas. Todo 
ocurrió en un lapso de 5 minutos. La gente miraba con asombro los hechos de los jóvenes 
y algunos negocios cercanos, al observa los hechos violentos  cerraron rápidamente sus 
cortinas para evitar daños. 
 
La Voz/ un módulo/ 8/ ¼ de plana. 
Contarán estudiantes con servicios de salud gratuitos. 
Escuelas públicas serán las encargadas de realizar las altas y bajas de los estudiantes ante 
el IMSS. Una vez dado de alta, el alumno sólo tendrá que registrarse en la clínica más 
cercana a su domicilio. El Seguro de Salud para Estudiantes (SSE)  es un esquema de 
aseguramiento médico que otorga el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) de forma 
gratuita a los estudiantes de las instituciones públicas de los niveles medio superior, 
superior y posgrado; proporcionando asistencia médica, quirúrgica, farmacéutica y 
hospitalaria. Para gozar de este beneficio, lo primero que los estudiantes deben hacer es 
obtener su Número de Seguridad Social (NSS), el cual es para toda la vida, es muy sencillo 
y cuenta con tres alternativas para hacerlo. 
 
La Voz/ un módulo/ 5/ ¼ de plana. 
Un peligro, consumo de aguas frescas en la calle. 
Manejo anti higiénico provoca se incrementen aún más las enfermedades 
gastrointestinales durante la temporada de calor. Las altas temperaturas ya están en toda 
la geografía chiapaneca, y en la capital se ha sentido el incremento de la temperatura, lo 
cual incita a mantenernos hidratados, lo que también trae algunos riesgos al consumir 
líquidos en la calle ya que se desconoce su manejo higiénico, ya que las autoridades de 
salud revelan que es en temporadas de calor cuando se incrementan las enfermedades 
gastrointestinales. 
 
Noticias/Pág.5/un cuarto de plana  
Tuxtla sin identidad, es una ciudad de paso  
Tuxtla Gutiérrez no tieen identidad por eso los turistas la toman como ciudad de paso 
manifestó el presidente estatal de la Cámara Nacioal de la industra de REstaurantes y 
alimentos condimentados (CANIRAC), Mario Guxmán Gómez, al referir que durante 
semana santa no alcanzaron ni el 30 porciento de incremento en ventas.  
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Noticias/Pág.6/media plana  
Turismo de cultura, podría atraer visitantes a Tuxtla: Castellanos  
En este trienio la capital debe posicionarse como un centro de expresiones culturales y 
artísticas para competir turísticamente con San Cristóbal de Las Casas o las zonas de playa, 
reconoció el presidente municipal de Tuxtla Gutiérrez. 
Esta Semana Santa la ciudad terminó con los números de siempre: fue un lugar de paso, 
con una pernocta promedio de una noche y la ocupación hotelera del 75 por ciento. 
άbŜŎŜǎƛtamos crear una agenda cultural que sea el atractivo, porque la ciudad no es 
ǘǳǊƝǎǘƛŎŀέΣ ǊŜŎƻƴƻŎƛƽ CŜrnando Castellanos Cal y Mayor. 
ά{ƻƳƻǎ ǳƴŀ ŎƛǳŘŀŘ ŘŜ ǎŜǊǾƛŎƛƻǎ ȅ ŘŜ ǇŀǎƻΣ Ŝƴ Ƴƛ ǘǊƛŜƴƛƻ Ŝƭ ƻōƧŜǘƛǾƻ Ŝǎ ƘŀŎŜǊ ŘŜ ¢ǳȄǘƭŀ 
Gutiérrez la capital cultural del estado, como ya lo estamos haciendo con festivales como 
Ŝƭ ŘŜ ƭŀ tǊƛƳŀǾŜǊŀέΦ 
Aquí es donde los turistas nacionales y extranjeros deben encontrar obras de teatro, 
festivales, encuentros artísticos y todas aquellas expresiones que la presenten como una 
oportunidad para conocerla, además que existe la infraestructura hotelera, destacó. 
 
El siete portada 1/8 de plana/Pág. 6/ ½ plana plus/Comunicado 
Fernando Castellanos celebra inauguración de Almacén Central de Diconsa en Tuxtla 
Fernando Castellanos Cal y Mayor, presidente municipal de Tuxtla Gutiérrez, celebró la 
participación y voluntad de los tres órdenes de gobierno, para combatir las necesidades 
alimentarias de la población vulnerable, durante la inauguración del Almacén Central de la 
Unidad Operativa en la capital chiapaneca de Diconsa. ά9ǎǘŜ ŀƭƳŀŎŞƴ ŀǘŜƴŘŜǊł ŀƭ тл ǇƻǊ 
ciento de la población estatal, con el abastecimiento de productos básicos a habitantes de 
zonas marginadas. Esto es una muestra del compromiso y la solidaridad con quienes 
ƴŜŎŜǎƛǘŀƴ ŘŜƭ ŀǇƻȅƻ ƛƴǎǘƛǘǳŎƛƻƴŀƭ ǇŀǊŀ ǎǳǇŜǊŀǊ ƛƴǎǳŦƛŎƛŜƴŎƛŀǎ Ŝƴ ƭŀ ŀƭƛƳŜƴǘŀŎƛƽƴέΦ 
 
El siete Pág. 6/ robaplana horizontal/Lennyn Flores 
ά! ƭŜǾŀƴǘŀǊǎŜ Ƴłǎ ǘŜƳǇǊŀƴƻέ 
Como desde hace 20 años atrás, este domingo se adelantará al reloj una hora debido al 
inicio del horario de verano en todo el país, es decir, que a partir de ese día, laboralmente 
hablando, las actividades se reanudarán una hora más temprano. Diversos estudios y 
consideraciones del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía, el cuerpo humano 
tarda hasta 72 horas en adaptarse a los cambios de horario y hasta una semana en casos 
de sensibilidad extrema. 
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El Siete Pág. 7/ robaplana/Lennyn flores 
Crean mesas de diálogo, para seguimiento a problemas que afectan al estado 
Con el fin de coadyuvar con el gobierno del estado y lograr la paz social que tanto ha 
faltado en Chiapas; cámaras, asociaciones y organizaciones empresariales han mantenido 
reuniones con autoridades estatales y municipales destinadas a las tareas de seguridad, 
para establecer un puente de comunicación que permita denunciar y llevar un 
seguimiento de lo que aqueja a los sectores productivos.  David Zamora Rincón, 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de la entidad, abundó que las 
quejas más reincidentes son aquellas que tienen que ver con las manifestaciones, 
bloqueos, invasiones e incumplimiento de contratos, las cuales tienen en común un 
impacto negativo hacia el sector empresarial que, en su mayoría están dedicados al 
turismo y las tareas agropecuarias: las dos actividades más importantes del estado. 
 

 
Diario/pág.18/cuarto de plana 
Acuerdan intensificar acciones de vigilancia 
Con el objetivo de redoblar las tareas de prevención, inspección y vigilancia en la región 
Soconusco, el procurador general de Justicia del Estado, Raciel López Salazar, encabezó la 
reunión de la Mesa de Coordinación de Seguridad integrada por autoridades de los tres 
órdenes de gobierno en Tapachula. 
Desde las instalaciones de la 36 Zona Militar, las autoridades destacaron la importancia de 
continuar sumando esfuerzos y trabajar en unidad para garantizar la seguridad integral de 
la población en esta región de la entidad, en atención a las políticas públicas que impulsa 
el gobernador Manuel Velasco Coello. 
 
Heraldo/pag. 13/1/2 plana 
Difunden en España publicación con participación de académico de la Unach 
ά!ǾŀƴŎŜǎ Ŝƴ Ŝƭ tŀǘǊƽƴ ŘŜ /ƻƳŜrcio Intra-industrial entre la Unión Europea y América 
[ŀǘƛƴŀΥ [ƻǎ /ŀǎƻǎ ŘŜ .Ǌŀǎƛƭ ȅ aŞȄƛŎƻέΣ Ŝǎ Ŝƭ ƴƻƳōǊŜ ŘŜƭ ƭƛōǊƻ ŜŘƛǘŀŘƻ ǇƻǊ ƭŀ CǳƴŘŀŎƛƽƴ 
Unión Europea-América Latina y el Caribe (Fundación EU-LAC), en el que participa el 
investigador de la Universidad Autónoma de Chiapas, Jorge Alberto López Arévalo. El 
estudio es el resultado de la segunda edición de la Convocatoria Abierta de Proyectos de 
Investigación de esta fundación, que fue otorgada al consorcio de investigadores 



 

 
 10 

31 de marzo de 2016 

conformado por  Óscar Rodil Marzabal y María del Carmen Sánchez Carreira de la 
Universidad de Santiago de Compostela, España y Emmanuel Arrazola Ovando de la 
Universidad del Mar de Oaxaca, así como por el unachense Jorge Alberto López Arévalo 

 
La Voz/ III/ ¼ de plana. 
Con Ley de Ejecución Penal se definirán nuevas condiciones para hijos de reclusas: 
senadora. 
9ƴ Ŝƭ ŦƻǊƻ άIƛƧŀǎ Ŝ ƘƛƧƻǎ ŘŜ ƳǳƧŜǊŜǎ ǇǊƛǾŀŘŀǎ ŘŜ ƭŀ ƭƛōŜǊǘŀŘΥ tŀƴƻǊŀƳŀ ȅ ǇŜǊǎǇŜŎǘƛǾŀǎ ǇŀǊŀ 
ƭŀ ǊŜŦƻǊƳŀέΣ ƭŀ ǇŜǊǊŜŘƛǎǘŀ ƭƭŀƳƽ ŀ ŀōƻǊŘŀǊ ŜǎŜ ǘŜƳŀ ǉǳŜΣ ŘƛƧƻΣ Ƙŀ ǇŜǊƳŀƴŜŎƛŘƻ 
invisibilizado y generado que los pequeños sobrevivan en condiciones inadmisibles. La 
presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Senado comentó que en prisiones 
del país se permite la permanencia de niños y niñas hasta los tres, cuatro o seis años, por 
lo que se requiere una norma general que pueda definir hasta qué edad se pueden 
quedar. 
 
Portada heraldo/1 modulo 
Interior pag. 12/1/2 plana 
Urge mesa intersecretarial para atender contaminacion en Lagos de Montebello: Luis 
Armando Melgar 
"Urge establecer una mesa intersecretarial para intervenir en la contaminación del Parque 
Nacional Lagos de Montebello, conocer el grado de contaminación, las causas que la 
provocan y las acciones para disminuir y erradicar el daño ambiental en este lugar", 
declaró el senador por Chiapas, Luis Armando Melgar al momento de subir a tribuna y 
presentar un punto de acuerdo en relación a este tema en el Senado de la República. 
El pasado 18 de enero del 2016 Melgar visitó este Parque Nacional e hizo un llamado a las 
autoridades correspondientes para intervenir de manera inmediata y frenar la 
contaminación que está afectando fuertemente a los Lagos de Montebello, y en 
seguimiento a este tema, el día de ayer en el Senado subió a tribuna para presentar y 
denunciar este grave problema que está dañando a los chiapanecos. 
 
portada heraldo/1/8 plana 
interior pag. 10/1/4 plana 
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Obligados mas de 900 sujetos a transparentar sus recursos: Emilio 
Este miércoles la Comisión de Transparencia y Anticorrupción aprobó el dictamen de la 
Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública, la cual obliga a los tres 
órdenes de gobierno, órganos autónomos, partidos políticos, fideicomisos y fondos a 
transparentar sus recursos públicos, celebró el diputado federal chiapaneco, Emilio 
Salazar Farías. Este dictamen, que abroga la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la 
Información Pública Gubernamental, establece que toda información generada, obtenida, 
adquirida o en posesión de los sujetos obligados es pública, accesible a cualquier persona 
y sólo podrá ser clasificada como reservada por razones de interés de seguridad nacional o 
bien confidencial. 
 

 
Diario/pág.5/2 columnas 
Avanza la Ley Federal de Transparencia 
Se establece que la ley es de orden público y tiene por objeto proveer lo necesario en el 
ámbito federal para garantizar el derecho de acceso a la información pública.  
 
La Voz/ III/ ¼ de plana. 
INAI y el Poder Judicial firman convenio de colaboración. 
Para mejorar la impartición y administración de justicia a partir de los principios de justicia 
abierta y transparencia proactiva, el INAI y el Poder Judicial de la Federación, firmaron el 
Convenio General de Colaboración para el Fortalecimiento en Materia de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de Datos Personales. Según informó el Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) en un comunicado, el documento busca fortalecer el derecho de acceso a la 
información y la cultura de la transparencia, especialmente en lo que hace a los procesos 
relacionados con la justicia. 
 
Noticias/Pág.19/un columna  
Proximo presidente viajará en avión comercial: AMLO  
El presidente nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador, reconoció a la fracción 
parlamentaria de este partido por ser los únicos diputados federales que votaron en 
contra de reglamentar el artículo 29 constitucional para permitir que a solicitud del 
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presidente, el Congreso de la Unión apruebe la suspensión de garantías o un Estado de 
excepción. 
Desde el municipio Camargo, Tamaulipas, el tabasqueño también confió en ganar la 
presidencia en 2018 y aseguró que el próximo presidente de México que salga de las filas 
de Morena viajará por carretera y aviones de líneas comerciales, porque se vendarán 
todas las flotillas de aviones y helicópteros del gobierno, que incluyen los aviones de lujo 
de Enrique Peña Nieto, del secretario de la Defensa, Salvador Cienfuegos y del 
exprocurador general de la República, Jesús Murillo Karam. 
άbƻǎƻǘǊƻǎ ǾŀƳƻǎ ŀ ƘŀŎŜǊ ǳƴ ƎƻōƛŜǊƴƻ ǉǳŜ ǘǊŀōŀƧŜ ǘƻŘƻǎ ƭƻǎ ŘƝŀǎ ŀ Ǌŀǎ ŘŜ ǘƛŜǊǊŀΣ ŘŜ 
comunicación con la gŜƴǘŜΣ ǎŜ Ǿŀƴ ŀŎŀōŀǊ ǘƻŘƻǎ ƭƻǎ ƭǳƧƻǎέΣ ǎŜƴǘŜƴŎƛƽΦ !ǎŜƎǳǊƽ ǉǳŜ ƴƛƴƎǵƴ 
ŦǳƴŎƛƻƴŀǊƛƻ Ǿŀ ŀ ǾƻƭŀǊ Ŝƴ ŀǾƛƽƴ ǇǊƛǾŀŘƻ Ŝƴ Ŝƭ нлмуΦ ά9ǎ ƳŜƧƻǊ ŜǎǘŀǊ ŀōŀƧƻέΣ ǎŜƴǘŜƴŎƛƽΦ 
 
Noticias/Pág.21A/medi aplana  
Nuevo "hoy no circula" 
La Comisión Ambiental de la Megalópolis (Came) anunció este miércoles que a partir del 
próximo martes 5 de abril y hasta el 30 de junio se aplicará el programa Hoy No Circula en 
todos los vehículos sin importar el holograma. 
Es decir, los vehículos con holograma de verificación '0' y '00' dejarán de circular el día que 
les corresponde de acuerdo al color de calcomanía o terminación de placas, así como un 
sábado al mes, como actualmente lo hacen los vehículos con holograma '1' y '2'. 
La restricción se aplicará en el Distrito Federal y 18 municipios del Estado de México: 
Atizapán de Zaragoza, Coacalco de Berriozábal, Cuautitlán, Cuautitlán Izcalli, Chalco, 
Chicoloapan, Chimalhuacán, Ecatepec de Morelos, Huixquilucan, Ixtapaluca, Naucalpan de 
Juárez, Nezahualcóyotl, Nicolás Romero, La Paz, Tecámac, Tlalnepantla de Baz, Tultitlán, 
Valle de Chalco Solidaridad. 
La ampliación del Hoy No Circula durante 86 días se debe a que la temporada de ozono 
(que se registra cada año entre febrero y junio) esta vez se asociará con el fenomeno de La 
Niña, es decir, falta de humedad y un incremento de calor. 
 
Noticias/Pág.22/media plana  
Pide la Unión Europea apoyo a México contra el terrorismo  
Andrew Standley, embajador de la Unión Europea en México, pidió a nuestro país una 
άŎƻƭŀōƻǊŀŎƛƽƴ ŀŎǘƛǾŀέ ǇŀǊŀ ŘŜŦŜƴŘŜǊ ƭŀ ŘŜƳƻŎǊŀŎƛŀΣ la libertad y la seguridad con el fin de 
combatir el terrorismo que ha azotado a distintos países europeos en las últimas semanas. 
Al participar junto con 15 representantes y embajadores de la Unión Europea en una 
reunión con la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados, Andrew 
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Standley dijo que espera que se puedan desarrollar más las relaciones con México en el 
combate al terrorismo y la violencia. 
Adelantó que en mayo habrá una nueva edición del diálogo de alto nivel en materia de 
seguridad y justicia entre la Unión Europea y México. 
 

 
Tinta Fresca/ Victor Carrillo Caloca 
Cool 
TUXTLA será reconocida hoy como una ciudad cool, buena onda. 
LA ONU le otorgará un par de reconocimientos a Fernando 
Castellanos porque Conejolandia es una capirucha que se supera a sí misma. 
TUXTLA ingresó al lugar 3000 en toda América Latina en ser una ciudad con resiliencia, es 
decir, que se atreve a superar sus propias deficiencias. 
LOS DIFERENTES programas sociales que implementó en el arranque de su gobierno el 
compaFer, le merecieron ingresar a ese listado continental. 
HOY ESTARÁ en Panamá para recibir ese reconocimiento, aunque lo más importante es 
seguir impulsando programas diversos que consistan en dar una respuesta oportuna y 
concreta a los ciudadanos de la capirucha. 
LA CITA de Fernando es hoy, con más de 500 alcaldes de todo el mundo, para que sepan 
lo que ha hecho para tener una mejor Tuxtla en tan poquitos meses. 
OJALÁ que nuestra Conejolandia se vaya transformando, aunque sea de a poquito; y si 
encima le aplauden al nuevo alcalde por su labor en tan poquitos meses, pos el 
compromiso debe ser, en todo momento, el enderezar lo torcido en la capirucha. 
YA VEREMOS, dijo el choroco. 
Chapuzas 
EL TRANSPORTISTA es un sector exigente que debería acelerar a fondo para limpiar la 
carrocería propia. 
LE EXPLICO: aunque hay dignos concesionarios y permisionarios, otros no lo son tanto, y 
sus líderes sobre todo, recurren a todo tipo de chapuzas. 
ÉSTE es el modus operandi: 
CUANDO la Secretaría de Transporte (ST) autoriza una concesión o permiso, algunos 
vivales del sector clonan las placas y el expediente foliado (o sea, de facto, se convierten 
en piratas de sí mismos). 
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EN BUEN castilla, eso significa que no circule una unidad sino dos y hasta tres patas de 
hule con el mismo título de concesión. 
LOS RONDINES de vigilancia que ha implementado la ST ha logrado detectar estas 
anomalías, por lo cual se hace imperativo predicar con el ejemplo: no se puede demandar 
el combate a los piratas si se muta en uno de ellos. 
MUCHO menos se puede acusar a la autoridad transportista de que tolera o solapa la 
corrupción cuando esas trampas motorizadas las promueven y enarbolan los propios 
ǘǊŀƴǎǇƻǊǘƛǎǘŀǎ άŦƻǊƳŀƭŜǎέΦ 
LA AUTORIDAD, entonces, está obligada a respetar y hacer respetar a los hombres del 
volante, ya sea de carga o de pasajeros, sin que este sector recurra a chapuzas como la 
clonación de placas o títulos de concesión. 
t!Ω 9±L¢!w Ŝǎŀǎ trácalas, y muchas más, es imperativo que el secretario Fabián 
Estrada invente un Consejo Consultivo, o algo interdisciplinario/interinstitucional. 
YA VEREMOS si se avienta ese trompo a la uña, el cual, al involucrar a todos los 
transportistas, podría ser el inicio de una nueva era en el sector transportista para 
acelerar a fondo y limpiar la carrocería propia. 
Maravillas 
1. CAÑÓN del Sumidero. 
2. PARQUE de la Marimba. 
3. ZOOLÓGICO Miguel Álvarez del Toro. 
4. MUSEO de la Ciudad. 
5. RESERVA El Zapotal. 
6. ESCUELA Secundaria del Estado (antes ICACH). 
7. CRISTO de Copoya. 
ÉSTAS son las 7 maravillas conejas que los lectores de Tinta Fresca calificaron durante 
varias semanas en un sondeo que se lanzó en redes sociales. 
ά¦b! /L¦5!5 Ŏƻƴ ƘŀǊǘƻ ōŀŎƘŜ ȅ ŎŀƭƻǊΣ ǇŜǊƻ ǘŀƳōƛŞƴ Ŏƻƴ ǎǳǎ ƳŀǊŀǾƛƭƭŀǎέΣ ŀǊǊŀƴŎŀ Ŝƭ ǘŜȄǘƻ 
del reportero Fredi Figueroa. 
ÉCHESE una vuelta todavía a su puesto de revistas más cercano, o pida la Tinta a su 
voceador, antes de que acabe esta semana. 
APROVECHE que aún está de vacaciones y échele una su leída a la Tintota, donde podrá 
descubrir el origen y destino que han tenido estos siete espacios totalmente conejos. 
A VER si le gusta la Tinta Fresca semanal, que en el actual número trae historias dignas de 
contarse. 
NOS [99ah{Σ ƴƻǎ ǎŜƎǳƛƳƻǎ ƭŜȅŜƴŘƻΧ 
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CACHIVACHES: QUESQUE Juan Carlos Cal y Mayor, el bombón (quemado), se fue a 
ŦŜǎǘŜƧŀǊ ŀȅŜǊ ǇŀΩ ŎŜƭŜōǊŀǊ ǉǳŜ ǎŀƭǾƽ Ŝƭ ǇŜƭƭŜƧƻ ǇƻǊ ƭŀǎ ǇǊƽȄƛƳŀǎ όȅ ŦŜƭƛŎŜǎύ нп ƘƻǊŀǎΤ ǇƻǊ 
cierto que, ya encarrerado, entre el chin-chin de las copaǎΣ ǎŜ ǇǊŜǎǳƳƝŀ Ƴǳȅ ƛƴŦƭǳȅŜƴǘŜΧ 
QUE EL DERROTADO Carlos Palomeque y su pandilla no pueden llamarse 
saqueados pos ellos en 11 años trasquilaron el padrón panista hasta reducirlo a cenizas, lo 
que les valió irse al quinto lugar de las preferencias partidistasΧ 
 
Café Avenida /Gabriela Figueroa Díaz 
Entre las claves para potenciar el desarrollo de Chiapas, se encuentra en el campo y todo 
lo que representa. Este espacio empobrecido, marginado y generador de pobreza, fue 
abandonado durante mucho tiempo, y con ello se produjeron males que resienten 
principalmente miles de familias que viven de ese entorno. Por eso cuando el gobernador 
aŀƴǳŜƭ ±ŜƭŀǎŎƻ /ƻŜƭƭƻ ŀŦƛǊƳŀ ǉǳŜ ά9ƭ ŎŀƳǇƻ ŎƘƛŀǇŀƴŜŎƻ ȅŀ ƴƻ ǇǳŜŘŜ ƴƛ ŘŜōŜ ǎŜƎǳƛǊ 
ǎƛŜƴŘƻ ǎƛƴƽƴƛƳƻ ŘŜ ǇƻōǊŜȊŀέΣ ǎŜ ǘǊŀŘǳŎŜ Ŝƴ ƭŀ ƴŜŎŜǎƛdad de que se debe hacer todo lo 
ǉǳŜ ǎŜŀ ǇƻǎƛōƭŜ ǇŀǊŀ ǾƛƎƻǊƛȊŀǊƭƻ ȅ ǊŜǾƛǾƛǊƭƻΣ άŘŀǊƭŜ ƴǳŜǾƻǎ ŀƛǊŜǎέ ȅ ǇǊŜǎŜƴǘŀǊƭƻ ŎƻƳƻ 
alternativa de bienestar social y económico, principalmente en favor de los que menos 
tienen. 
MVC: INVERSIÓN SIN PRECEDENTES. 
Consciente y convencido de que la mejor fórmula para lograr lo anterior, es precisamente 
άƛƴȅŜŎǘŀǊƭŜέ ŀƭ ŎŀƳǇƻ ƭƻǎ ǊŜŎǳǊǎƻǎ ǉǳŜ ǎŜ ƴŜŎŜǎƛǘŀƴΣ Ŝƴ Ŝƭ ƭŀǇǎƻ ǉǳŜ ƭƭŜǾŀ ƭŀ ǇǊŜǎŜƴǘŜ 
administración estatal que lidera el gobernador Manuel Velasco Coello, se le ha dotado de 
los presupuestos suficientes para lograr los objetivos, es decir, generar a reconversión 
necesaria para que en vez de pobreza se obtengan riquezas y productividad. 
Por eso el mandatario chapaneco ha puesto especial interés en que al campo se le invierta 
como nunca antes se había hecho, y para ello se han diseñado esquemas de trabajo 
coordinado con diversas instancias del gobierno federal. De esta forma, en el Plan Estatal 
de Desarrollo 2013-2018, existen las directrices necesarias, así como programas y 
proyectos encaminados a robustecer al campo chiapaneco, para dar respuestas a las 
demandas de la gente. 
En este lapso que lleva Velasco Coello al frente de la administración estatal, se han 
otorgado apoyos y respaldo a por lo menos 850 mil productores de los 122 municipios de 
nuestra entidad. 
AUN FALTA MUCHO POR HACER. 
Mal haríamos si dijésemos que ya todo está resuelto, a pesar de que en la presente 
administración se han invertido más de 8 mil millones de pesos. Cierto, es una cifra 
bastante considerable, pero si tomamos en cuenta que las carencias y necesidades son 
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descomunales, entonces legamos a la conclusión que se requieren más inversiones 
recursos. 
Y si, tiene toda la razón el gobernador Manuel Velasco Coello, y por ello su convocatoria 
para continuar trabajando como hasta hoy lo hemos hecho, posee especial vigencia. 
Tan solo por citar algunos ejemplos sobre los resultados favorables que se han obtenido, 
se destaca entre otros, el hecho de que nuestra entidad ocupe el primer lugar nacional en 
siembra de maíz y el quinto lugar en volumen de maíz sustentable. Además, también 
ocupa el tercer lugar nacional en hato bobino, entre otros indicadores de que se ha hecho 
lo correcto sí, pero no lo suficiente, como hemos dicho. 
Uno de los rubros que más apoyos han recibido, es la ganadería, actividad en la que se ha 
destinado mi 250 millones de pesos en mejora genética, lo que equivale a la entrega de 
más de 6 mil 500 sementales bovinos de alto registro genealógico, lo que ha permitido 
mejorar las condiciones del sector ganadero y de sus familias. 
MÁS APOYOS AL CAMPO: MVC 
Lo importante de todo esto es el hecho de que los gobiernos, el del presidente Peña Nieto 
y el de Manuel Velasco Coello, estén plenamente convencidos de que se debe continuar 
trabajando a favor del campo chiapaneco, sobre todo, porque como lo dijo el Jefe del 
Ejecutivo estatal, existe pleno convencimiento del enorme potencial que posee el campo 
en Chiapas, y en este existe plena y absoluta razón. 
Darle al campo lo que pide es también un acto de justicia institucional, sobre todo porque 
de él dependen miles de mujeres y hombres que tienen pleno derecho de aspirar a 
mejores condiciones de vida. 
EDUCAR PARA IGUALAR OPORTUNIDADES 
En otro tenor, existe coincidencia puntual del Gobierno de Manuel Velasco Coello con los 
objetivos de la Reforma Educativa que impulsa el Presidente de la República Enrique Peña 
Nieto destacó el Secretario General de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda, al dar 
posesión a la profesora Sonia Rincón Chanona como nueva Secretaria de Educación en el 
estado, en cumplimiento de la instrucción del mandatario estatal. 
El responsable de la política interna mencionó que en educación superior, la convocatoria 
del Gobernador Manuel Velasco consiste en seguir avanzando en la construcción y 
rehabilitación de infraestructura, en el apoyo económico a las y los jóvenes en riesgo de 
abandonar sus estudios por falta de recursos, en el respaldo para que participen en 
competencias nacionales e internacionales y hagan estancias profesionales en otras 
instituciones académicas del mundo, como elementos de equidad en el acceso y la calidad 
en la formación de quienes ya están tomando en sus manos el destino de Chiapas. 
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Es convicción del Gobernador Velasco, resaltó el Secretario General de Gobierno, que el 
logro de la educación de calidad no es una tarea exclusiva de las autoridades, sino 
responsabilidad de toda la comunidad educativa: docentes, estudiantes, administrativos, 
madres y padres de familia, unidos en un objetivo común: brindar igualdad de 
oportunidades a las y los chiapanecos. 
Oficio Político.- Ante el reciente nombramiento del Ejecutivo Manuel Velasco Coello, de la 
Mtra. Sonia Rincón Chanona como titular de la Secretaria de Educación en el estado de 
Chiapas, el Secretario General de la Sección 40 del Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación, Mtro. Julio Cesar León Campuzano, expresó que como organización sindical 
se han caracterizado por el respeto a las instituciones, aunado a que se suman al trabajo 
institucional siempre y cuando sea en beneficƛƻ ŘŜ ƭŀ ŜŘǳŎŀŎƛƽƴ ȅ ŜǎŎǳŜƭŀ ǇǵōƭƛŎŀΧCǳŜ 
notoria la ausencia del gobernador y del diputado presidente del Congreso del Estado, en 
la toma de protesta del nuevo presidente municipal de Oxchuc, Óscar Gómez 
[ƽǇŜȊΧWŀƛƳŜ ±ŀƭƭǎ 9ǎǇƻƴŘŀΣ Ŝƴ ǎǳ ŎŀƭƛŘŀŘ ŘŜ {ŜŎǊŜǘŀǊio general de la ANUIES acudió al 1er 
Foro Nacional de la Generación de Conocimiento Científico y Tecnológico al campo laboral 
en la Cámara de Diputados, donde asistieron el Presidente de la Mesa Directiva, Diputado 
José de Jesús Zambrano Grijalva; rectores y representantes de universidades; el 
Subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública, Salvador Jara 
Guerrero; y el Presidente de la Comisión de Ciencia y Tecnología, Bernardo Quezada 
{ŀƭŀǎΧ 9ŘǳŀǊŘƻ wŀƳƝǊŜȊ !ƎǳƛƭŀǊ ŘƛƧƻ ǉǳŜ ŜǎǘŜ 30 de marzo, Chiapas cuenta con cobertura 
total del nuevo sistema de justicia penal, ya que en todos los distritos judiciales ya están 
operando en vigencia con reforma constitucional que señalaba como plazo el mes de junio 
de 2016, con ello la implementación del nuevo sistema se pretende dar mayor celeridad y 
eficiencia en los procesos judiciales, por lo anterior reconoció el trabajo del Magistrado 
tǊŜǎƛŘŜƴǘŜΣ wǳǘƛƭƛƻ 9ǎŎŀƴŘƽƴΣ ŀƭ ŦǊŜƴǘŜ ŘŜ Ŝǎǘŀ ǘŀǊŜŀ ƭƻƎǊŀŘŀ Ŝƴ ǘƛŜƳǇƻ ȅ ŦƻǊƳŀΧ 5ǳǊŀƴǘŜ 
la sesión, efectuada el miércoles 30 de marzo de 2016 en la Sala de Usos Múltiples del 
Congreso del Estado, la Comisión Permanente del Congreso del Estado, en voz de la 
vicepresidenta de la Mesa Directiva, Judith Torres Vera convocó a instalar el próximo 
viernes 01 de abril a las 13:00 horas, el Segundo Periodo Ordinario de Sesiones 
ŎƻǊǊŜǎǇƻƴŘƛŜƴǘŜ ŀƭ tǊƛƳŜǊ !Ʒƻ ŘŜ 9ƧŜǊŎƛŎƛƻ /ƻƴǎǘƛǘǳŎƛƻƴŀƭ ŘŜ ƭŀ [·±L [ŜƎƛǎƭŀǘǳǊŀΧ 5ǳǊŀƴǘŜ 
la sesión de la Cámara de Diputados, la Diputada María Elena Orantes López, propuso 
modificar el artículo 115 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos para 
permitir a los municipios, establezcan políticas y mecanismos en materia de Protección 
/ƛǾƛƭ ȅ DŜǎǘƛƽƴ LƴǘŜƎǊŀƭ ŘŜƭ wƛŜǎƎƻΧ ά¦ǊƎŜ ŜǎǘŀōƭŜŎŜǊ ǳƴŀ ƳŜǎŀ ƛƴǘŜǊǎŜŎǊŜǘŀǊƛŀƭ ǇŀǊŀ 
intervenir en la contaminación del Parque Nacional Lagos de Montebello, conocer el grado 
de contaminación, las causas que lo provocan y las acciones para disminuir y erradicar el 
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ŘŀƷƻ ŀƳōƛŜƴǘŀƭ Ŝƴ ŜǎǘŜ ƭǳƎŀǊέΣ ŀǎƝ ƭƻ ŘŜŎƭŀǊƽ Ŝƭ {ŜƴŀŘƻǊ ǇƻǊ /ƘƛŀǇŀǎ [ǳƛǎ !ǊƳŀƴŘƻ aŜƭƎŀǊ 
al momento de subir a tribuna y presentar un punto de acuerdo en relación a este tema 
en el Senado de la República, por lo que hizo un fuerte llamado a dar solución inmediata al 
ǇǊƻōƭŜƳŀ ŘŜ ŎƻƴǘŀƳƛƴŀŎƛƽƴ ŘŜ ŜǎǘŜ tŀǊǉǳŜ bŀŎƛƻƴŀƭΣ [ŀƎƻǎ ŘŜ aƻƴǘŜōŜƭƭƻΧ CŜǊƴŀƴŘƻ 
Castellanos Cal y Mayor, presidente municipal de Tuxtla Gutiérrez, celebró la participación 
y voluntad de los tres órdenes de gobierno, para combatir las necesidades alimentarias de 
la población vulnerable, durante la inauguración del Almacén Central de la Unidad 
Operativa en la capital chiapaneca de Diconsa, donde destacó que Tuxtla Gutiérrez es 
ideal para aplicar estrategias de bienestar y echar a andar acciones institucionales que 
permitan vislumbrar un destino diferente para quienes hoy sufren de la carencia de 
alimentos y que les impide desarrollarse completamente en los ámbitos laboral, educativo 
ȅ ǇǊƻŘǳŎǘƛǾƻΧ 9ǎǘŜ ƳƛŞǊŎƻƭŜǎ ƭŀ /ƻƳƛǎƛƽƴ ŘŜ ¢ǊŀƴǎǇŀǊŜƴŎƛŀ ȅ !ƴǘƛŎƻǊǊǳǇŎƛƽƴ ŀǇǊƻōƽ Ŝƭ 
dictamen de la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública, la cual 
obliga a los tres órdenes de gobierno, órganos autónomos, partidos políticos, fideicomisos 
y fondos a transparentar sus recursos públicos, celebró el diputado federal chiapaneco, 
9Ƴƛƭƛƻ {ŀƭŀȊŀǊ CŀǊƝŀǎΧ /ƻƴ Ŝƭ ƻōƧŜǘƛǾƻ ŘŜ ǊŜŘƻōƭŀǊ ƭŀǎ ǘŀǊŜŀǎ ŘŜ prevención, inspección y 
vigilancia en la región Soconusco, el procurador general de Justicia del Estado, Raciel 
López Salazar, encabezó la reunión de la Mesa de Coordinación de Seguridad integrada 
por autoridades de los tres órdenes de gobierno en Tapachula. 
CƛƴŀƭƳŜƴǘŜΥ ά[ŀ ŜŘǳŎŀŎƛƽƴ Ŝǎ ƭŀ ƳŜƧƻǊ ƘŜǊǊŀƳƛŜƴǘŀ ǇŀǊŀ ƛƎǳŀƭŀǊ ƻǇƻǊǘǳƴƛŘŀŘŜǎ ŘŜ 
desarrollo para nuestras niñas, niños y jóvenes, por ello el mandatario estatal sigue 
ampliando la cobertura y la calidad de los servicios educativos en las 15 regiones de la 
ŜƴǘƛŘŀŘέ ƭƻ ŘƛƧƻ Wǳŀƴ /ŀǊƭƻǎ DƽƳŜȊ !ǊŀƴŘŀΦ wŜŎǳŜǊŘŜ bƻ Ŝǎ bŀŘŀ tŜǊǎƻƴŀƭΦ 
 
Rumbo político /Víctor M. Mejía Alejandre. 
Cumplida la modernización del sistema Judicial. 
En Chiapas entran  en vigor  a la voz de ya, las nuevas disposiciones en materia de 
justicia, entre ellos los juicios orales;   hace ya  varios días entrevistamos al magistrado 
Rutilio Escandón Cadenas  sobre este  tema que vendrá a modernizar el sistema judicial 
en nuestra entidad. 
Al comentarme sobre la instauración de los juicios orales el magistrado me señalo que 
ya había grandes avances en la mayoría de los distritos judiciales  de nuestra entidad lo 
mismo en capacitación del personal como en la infraestructura requerida. 
Escandón Cadenas aseguro que con el trabajo realizado hasta ahora y que está 
sumamente avanzado  cumplirán con las expectativas trazadas  y que tienen como meta 
el 8 de Junio, pero en Chiapas  se cumplirá ya en los próximos días. 
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 Hay que decir para entender que los Juicios Orales en México y en Chiapas  surgen 
como una necesidad de reformar de manera sustancial al sistema de justicia penal. 
Con  ellos se busca que el acusado sea juzgado en una audiencia pública, con la 
presencia del juez que ha de dictar su sentencia en el mismo momento que se esté 
desarrollando la audiencia y a la vista de todo público presente. Es la oportunidad de 
presentar sus argumentos de viva voz, frente a todos. 
En Chipas este nuevo sistema judicial se aplica en los todos los delitos que no estén 
previstos por el artículo 213, párrafo segundo del Código de Procedimientos Penales 
para el Estado de Chiapas. 
Y el mismo s la etapa final del proceso penal, en la cual el ministerio público materializa 
su acusación y presenta las pruebas en contra del acusado, por su parte la defensa está 
en condiciones de contradecir al representante social e incluso, si así lo desea, presentar 
sus propias pruebas, posteriormente ambos hacen sus alegatos y tras una deliberación 
que no puede exceder de dos días el juez dicta sentencia oral, explicando en que se 
funda y motiva su determinación. 
Ya hace unos meses acompañe a un juicio de este  tipo  a un amigo mío que es fiscal del 
Ministerio Publico y en verdad este nuevo método de impartir justicia  es algo 
novedoso, me remitió a tiempos idos cuando en la Televisión se veía el programa 
americano de Perry Masson en donde se veían juicios penales   de este tipo, desde 
donde se jura decir la verdad y nada más que la verdad entre otras cosas mientras el 
juez y sus secretarias  lucen sus negras togas  ojala y sea para bien,  algo novedoso de 
verdad. Así las cosas. 
Inaugura JOSEAN impórtante almacén abastecedor. 
En la fuerte mística  de trabajo que se ha implementado en Chiapas y más que nada  con 
el objetivo de fortalecer e impulsar acciones que permitan mejorar las condiciones de vida 
de los productores chiapanecos  el Gobierno de Manuel Velasco Coello, a través de la 
Secretaría del Campo, que encabeza José Antonio Aguilar Bodegas junto con el 
funcionario federal Juan Manuel Valle Pereña, Director General de DICONSA inauguraron  
el almacén central DICONSA.     
Ahí Aguilar Bodegas  titular del Campo destacó que el gobernador Manuel Velasco Coello, 
ha reconocido y agradece las acciones que José Antonio Meade Kuribreña, Secretario de 
Desarrollo Social (Sedesol) ha realizado, resaltando el logro importante que significa el 
establecimiento del almacén central para Chiapas.             
 Aguilar Bodegas, enfatizó también que con el almacén ubicado en Corazón de María en el 
municipio de San Cristóbal de las Casas, con el que se le ha dado atención a las 
comunidades indígenas para el abasto de alimentos, así como para el acopio de la 
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producción de la zona, proporcionándoles un mercado estable para mejorar con ello sus 
condiciones de vida. 
 De igual manera, a nombre del gobernador Velasco Coello, reconoció que la Federación 
ha invertido en materia de infraestructura en el Estado de Chiapas, aun considerando la 
situación financiera que atraviesa el país, por lo que se ha hecho el compromiso de 
estado, de trabajar de manera conjunta con los municipios para que de manera 
responsable se dé respuesta a las necesidades de los chiapanecos, así las cosas.     
La delincuencia nos gana. 
Por enésima vez, estudiantes normalistas de la Mactumatza como es su costumbre;  y 
ante la incapacidad de los cuerpos policiacos  causaron este miércoles una serie de 
desmanes en pleno parque central de nuestra ciudad capital cuando se entregaban los 
recursos del programa amanecer. 
 Estos hechos violentos se dieron   en demanda al pago de becas las que el pueblo al que 
agravian continuamente les obsequia y que ellos no saben agradecer. 
Dicen estos vividores,  que desde hace varios meses la Secretaría de Educación no les ha 
entregado  este dinero del pueblo y por eso agredieron a las instituciones y al pueblo 
Tuxtleco. a ver que dice Sonia Rincón nueva secretaria de educación, Así las cosas. 
Municipios. 
Fernando Castellanos Cal y Mayor, presidente municipal de Tuxtla Gutiérrez, celebró la 
participación y voluntad de los tres órdenes de gobierno, para combatir las necesidades 
alimentarias de la población vulnerable, durante la inauguración del Almacén Central de la 
Unidad Operativa en la capital chiapaneca de Diconsa. 
ά9ǎǘŜ ŀƭƳŀŎŞƴ ŀǘŜƴŘŜǊł ŀƭ тл ǇƻǊ ŎƛŜƴǘƻ ŘŜ ƭŀ ǇƻōƭŀŎƛƽƴ ŜǎǘŀǘŀƭΣ Ŏƻƴ Ŝƭ ŀōŀǎǘŜŎƛƳƛŜƴǘƻ ŘŜ 
productos básicos a habitantes de zonas marginadas. Esto es una muestra del compromiso 
y la solidaridad con quienes necesitan del apoyo institucional para superar insuficiencias 
Ŝƴ ƭŀ ŀƭƛƳŜƴǘŀŎƛƽƴέΦ 
Allá en Tapachula con muchos esfuerzos pero con mucha voluntad se  realizan  los 
trabajos de mantenimiento general por medio  del personal operativo del Comité de Agua 
Potable y Alcantarillado de Tapachula (Coapatap) en el área de captación, línea de 
conducción y planta potabilizadora, con esto se busca garantizar un suministro de calidad 
a los hogares tapachultecos, así lo anuncio el director del organismo, José Antonio Ovando 
Matías. 
Congreso. 
La diputada local del Partido de la Revolución Democrática, Elizabeth Escobedo Morales 
trabaja en la elaboración de una iniciativa de ley que permita reducir de 8 a 6 horas, la 
jornada laboral de las madres trabajadoras. 
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Y aunque esto necesitaría  una modificación a la ley federal del Trabajo; Escobedo Morales 
señalo que las mujeres trabajadores principalmente entran a laborar a las 8 o 9 de la 
mañana, aunque están activas desde muy temprano para atender a sus hijos, si bien es 
cierto que el horario de trabajo es de 8 a 4, este pasaría a ser de 8 a 2 para que tengan 
tiempo de atender a su familia, indicó. 
La legisladora perteneciente a la Comisión de Trabajo y Previsión Social señaló que de 
manera particular promueve y respalda esta iniciativa con la finalidad de que las mujeres 
tengan la oportunidad de combinar su trabajo y la atención y convivencia con sus familias. 
La Comisión Permanente del Congreso del Estado, en voz de la vicepresidenta de la Mesa 
Directiva, Judith Torres Vera convocó a instalar el próximo viernes 01 de abril a las 13:00 
horas, el Segundo Periodo Ordinario de Sesiones correspondiente al Primer Año de 
Ejercicio Constitucional de la LXVI Legislatura. 
Durante la sesión, efectuada el miércoles 30 de marzo de 2016 en la Sala de Usos 
Múltiples del Congreso del Estado, así las cosas. 
De  mi archivo. 
Avances en el Patrón de Comercio Intra-industrial entre la Unión Europea y América 
[ŀǘƛƴŀΥ [ƻǎ /ŀǎƻǎ ŘŜ .Ǌŀǎƛƭ ȅ aŞȄƛŎƻέΣ Ŝǎ Ŝƭ ƴƻƳōǊŜ ŘŜƭ ƭƛōǊƻ ŜŘƛǘŀŘƻ ǇƻǊ ƭŀ CǳƴŘŀŎƛƽƴ 
Unión Europea-América Latina y el Caribe (Fundación EU-LAC), en el que participa el 
investigador de la Universidad Autónoma de Chiapas y amigo personal  Jorge Alberto 
López Arévalo. 
El estudio es el resultado de la segunda edición de la Convocatoria Abierta de Proyectos 
de Investigación de esta fundación, que fue otorgada al consorcio de investigadores 
conformado por  Óscar Rodil Marzabal y María del Carmen Sánchez Carreira de la 
Universidad de Santiago de Compostela, España y Emmanuel Arrazola Ovando de la 
Universidad del Mar de Oaxaca, así como por el unachense Jorge Alberto López Arévalo. 
.ƛŜƴ ǇƻǊ ŜǎƻΣ ŀǎƝ ƭŀǎ ŎƻǎŀǎΧ 
 

 
1528. El capitán español, Diego de Mazariegos, funda en el valle de Guizacatlán el asiento 
poblacional que bautizaría como Villa Real, hoy San Cristóbal de las Casas, Chiapas. 
1823. Después de la abdicación de Agustín de Iturbide, emperador de México, el Congreso 
decide encargar a un triunvirato el ejercicio del Supremo Poder Ejecutivo, el cual estuvo 
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integrado por Nicolás Bravo, Guadalupe Victoria y Pedro Celestino Negrete, cuyos 
suplentes fueron Mariano Michelena, Miguel Domínguez y Vicente Guerrero. 
1938. A fin de organizar la industria petrolera, se constituye la Compañía Exportadora del 
Petróleo Nacional, la que a partir del 7 de junio del mismo año se denominaría Petróleos 
Mexicanos (PEMEX), organismo encargado de explotar y administrar los hidrocarburos del 
país. 
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